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《編者按》

105年「植樹造林  呵護臺灣」中樞紀念植樹活動3月12日上午10時於桃園市八德區陸軍化生放核訓練中心舉

行，總統馬英九、副總統吳敦義、監察院長張博雅、考試院長伍錦霖、行政院副院長杜紫軍、立法院秘書長林

志嘉、行政院農業委員會主任委員陳志清、國防部部長高廣圻、桃園市副市長王明德及林務局局長李桃生、副

局長楊宏志、廖一光等均出席當日活動。總統親自種下臺灣原生樹種「蘭嶼羅漢松」，象徵為臺灣土地種下未

來與希望，更呼籲大家一起攜手響應植樹月「植樹造林  呵護臺灣」，共同守護綠色家園。

吳
副總統、各位院長、各位首長、各位女

士先生：

大家早安，大家好！

今天是  國父逝世91週年的紀念日，也

是植樹節，我們今天來到陸軍化生放核訓練

中心植樹，具有非常特殊的意義。這裡原是

陸軍化學兵學校，植樹會場旁的「忍濤

樓」，便是紀念我國化學兵種的創始人－李

忍濤將軍，因此在此植樹，代表著政府對國

軍先進的崇敬。

近百年來，植樹已變成我們國家的基本

政策。  國父非常重視植樹，曾在民國13年於

廣州的演講當中提到：「防止水災、旱災，

最根本的方法就是要造林植樹」，並認為

「造林是民生建設重要的項目」，這跟政府

現在強調「造林防災  環保救國」的理念是完

全一致的。去（2015）年10月在APEC所簽的

Eda宣言（Eda在當地語言是「我們」的意

思），重申APEC於2007年時要求各會員體要

在2020年前增加總計2,000萬公頃的森林覆蓋

面積之目標，依國土面積所占比例換算，臺灣

應增加造林面積為11,550公頃。本人在9年前

便提出「綠色造林計畫」，之後也成為12項

「愛臺計畫」當中的一項，近8年來，政府共

造了30,714公頃的森林，相當於1,186座大安

森林公園，每位國人平均增加了13.354平方公

尺的綠地，已大幅超越APEC所訂標準達2.6倍

之多。

 除了造林之外，政府同時積極推動森林

復育，8年來，共復育了6,800公頃，較上任之

前的復育面積增加了2倍多。另外一個非常重

要的指標－森林覆蓋率（土地被森林覆蓋的比

3

特載█ █ █ █ █

Vol.42 No.2 ■  2016.04



率），依據林務局104年完成的第4次全國森

林資源調查結果，森林覆蓋率從民國82年調

查時的58.53%，迄今達到60.71%。另外臺灣

受保護的森林面積比例為52%，更是世界排名

第9。近年來，政府全力推動植樹計畫及企業

認養造林，自98年訂定「企業團體認養公有

土地造林管理規範」起，目前已有紅十字會等

超過40個民間企業、團體熱情響應，全臺執

行造林的面積約有600餘公頃。政府近來也鼓

勵回臺的臺商一起投入造林工作，相信未來造

林成效會更加亮眼。

本人在1月28日登上太平島，登島後，發

現島上剛整修好的碼頭很漂亮，可以停靠

3,000公噸的船艦，1,200公尺的跑道也修得很

平整，還有4口水井，可以生產65噸的水，水

質並可與世界知名的品牌礦泉水EVIAN相媲

美，但真正令人印象深刻的是太平島的樹。

太平島上有許多高大的熱帶喬木，包括蓮葉

桐、棋盤腳以及欖仁等，其中一株蓮葉桐的

高度大約有15公尺高，樹圍達907公分，需要

8個人才能合抱，樹齡約有150年，其實島上

像這樣高大的樹有150株以上，稍微矮一點的

樹木則更多。大家絕對無法想像，太平島只

比大安森林公園大2倍，面積僅51公頃，卻有

這麼多生長良好的樹，著實令人讚嘆！在太

平島上散步令人相當開心愉快，也令人感受

到水、樹、生命緊密結合在一起。

1713年，法國薩克森的護林人提出：

「種樹造林，並不是為了我們自己，而是為

了未來的世代，因為我們也曾經受益於前人

所種下的樹。」，今日我們一起種樹，也是

為了我們的下一代，正如同唐朝大詩人杜甫

的詩句：「欲存老蓋千年意，為覓霜根樹寸

栽」，我們誠心祝福，在我們造林植樹之

下，臺灣更往環境保護、更往欣欣向榮的方

向邁進。祝大家新年愉快、萬事如意！謝謝

各位！

▲馬總統致贈林務局簽名圓鍬
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